

DOSSIER DE PRESSE

Commission Permanente du Conseil régional
du Grand Est

Vendredi 16 mai 2025

SOMMAIRE

1. Fret ferroviaire : la Région investit 1,1 million d’euros pour moderniser le Port fluvial de Strasbourg page 3
2. Lignes ferroviaires de proximité : la Région mobilise plus de 25 millions d’euros pour leur redonner vie page 4
3. Métiers d’art : la Région soutient les savoir-faire d’excellence en Grand Est page 5
4. Service National Universel (SNU) : la Région réaffirme son engagement aux côtés des jeunes volontairespage 7
5. Bilinguisme : la Région annonce l’ouverture d’un lycée franco-allemand à Strasbourg pour la rentrée 2025..... page 8
6. Cybersécurité : la Région structure la filière page 9
7. Filière Aéronautique, Défense et Spatial : la Région accompagne le développement du cluster Aériadespage 10
8. Recherche et Innovation : la Région soutient CLINNOVA, projet européen pionnier .. page 11
9. Culture et Nature : la Région aux côtés du Festival de Montier-en-Der page 12
10. Brigade Verte en Alsace : la Région équipe les sentinelles de la biodiversité page 13
11. Parcs Naturels Régionaux du Grand Est : la Région engagée pour un environnement préservé page 14
12. Élevage et crise sanitaire : la Région mobilise des fonds européens face à la Fièvre Catarrhale Ovine page 15
13. Patrimoine audiovisuel : la Région soutient la Cinémathèque du Grand Est page 16
14. Égalité, inclusion et lutte contre les violences : la Région agit concrètement sur tout le territoire..... page 17

1. Fret ferroviaire : la Région investit 1,1 million d'euros pour moderniser le Port fluvial de Strasbourg

Dans le cadre de sa stratégie de renforcement des infrastructures multimodales et de soutien à la transition vers un transport plus durable, la Région Grand Est accompagne activement le développement du Port Autonome de Strasbourg (PAS). Objectif : améliorer la performance logistique, fluidifier les flux de marchandises et renforcer le statut du Port dans le Sillon rhénan.

Pour concrétiser cette ambition, la Région mobilise près de 1,1 million d'euros dans un projet d'envergure visant la modernisation du réseau ferroviaire du PAS, estimé à 4,39 millions d'euros et cofinancé à 75 % par le port.

Avec 7,2 millions de tonnes de marchandises transitant par voie fluviale et ferroviaire chaque année, le Port de Strasbourg se positionne comme le 2^{ème} port fluvial de France et le 1^{er} du Grand Est. Grâce à ses deux terminaux multimodaux et à sa connexion directe à 4 des 9 corridors transeuropéens, il constitue un carrefour logistique stratégique au cœur du Sillon rhénan.

Actuellement, le PAS dispose de deux accès ferroviaires : l'un dessert la zone Nord du port via la gare Strasbourg-Port du Rhin, l'autre relie la gare de Neudorf à la zone Sud. Toutefois, cette seconde configuration plus complexe à exploiter, engendre un trafic moindre par rapport à la zone Nord. Pour inverser cette tendance et répondre à une demande de fret en constante augmentation, le PAS ambitionne de doubler ses volumes ferroviaires d'ici 2030.

En préalable à la création d'un terminal ferroviaire et multimodal en Zone Sud du Port de Strasbourg, il apparaissait nécessaire de régénérer le réseau ferroviaire interne permettant, d'une part, la modernisation des équipements avec une amélioration de la régularité des circulations ferroviaires, d'autre part, d'optimiser la gestion des flux de marchandises.

2. Lignes ferroviaires de proximité : la Région mobilise plus de 25 millions d'euros pour leur redonner vie

Après des décennies de sous-investissement sur les lignes de desserte fine du territoire (LDFT), la Région engage une nouvelle étape décisive pour restaurer l'égalité d'accès au service ferroviaire et renforcer la vitalité des territoires. A l'image des projets menés depuis sa création, il y a bientôt 10 ans, et avec plus de 25 millions d'euros mobilisés sur 2025-2028, la Région prend pleinement ses responsabilités et s'impose comme acteur moteur du renouveau du rail.

Ces lignes du quotidien, souvent rurales ou périurbaines, représentent 840 km du réseau ferré régional. Chaque jour, 800 TER Fluo les empruntent, transportant plus de 55 000 usagers. Pourtant, ces infrastructures sont aujourd'hui menacées, dégradées par des décennies d'absence d'entretien. Face à l'urgence, la Région reprend la main sur son avenir ferroviaire, en préparant, dès à présent, le transfert de propriété prévu à partir de 2028 et conformément à la Loi d'Orientation sur les Mobilités (LOM). Ce changement de gouvernance s'accompagne d'une volonté politique forte : anticiper, investir, moderniser.

Une programmation 2025-2028 pour consolider et moderniser le réseau

Après une première phase d'urgence menée entre 2020 et 2024, la Région déploie une nouvelle programmation ambitieuse pour la période 2025-2028, centrée sur la régénération du réseau et la préparation des travaux à venir.

Dès 2025, ce sont 25,18 millions d'euros qui seront engagés par la Région, dont, pour certaines lignes, sans participation de l'Etat ni de SNCF Réseau (Molsheim-Saint-Dié-des-Vosges, Obernai-Sélestat).

Ce programme combine des études stratégiques, nécessaires au lancement des chantiers dès 2026, avec des travaux d'urgence sur les tronçons les plus fragilisés.

Les premiers travaux interviendront sur les lignes Molsheim-Saint-Dié-des-Vosges (6,98 millions d'euros financés intégralement par la Région pour 2025), Conflans-Jarny-Verdun (5,59 millions apportés par la Collectivité pour 2026), Strasbourg-Lauterbourg (près de 5,3 millions d'euros de financement régional pour 2026), Kalhausen-Sarreguemines (près de 4,4 millions d'euros pour 2026), Charleville-Givet (près d'1,8 million d'euros pour 2026), Vendenheim-Wissembourg (445 000 euros pour 2026).

D'autres lignes, telles que Obernai-Sélestat, Épinal-Bains-les-Bains, Colmar-Metzeral, Sarreguemines-Béning ou Reims-Fismes, feront quant à elles l'objet d'études en 2025 et 2026, en vue de travaux planifiés pour 2027.

Ces chantiers marquent le point de départ d'un plan de transformation à grande échelle. Dès 2028, la Région amplifiera son effort pour moderniser les lignes les plus fragiles, garantir un service fiable et performant, et préparer l'ouverture à la concurrence dans des conditions justes et équilibrées, au bénéfice des usagers comme des territoires.

3. Métiers d'art : la Région soutient les savoir-faire d'excellence sur tout le territoire

La Région Grand Est poursuit sa stratégie ambitieuse de valorisation et de soutien aux métiers d'art, reconnus pour leur excellence, leur ancrage territorial et leur contribution significative à l'identité culturelle et économique du territoire. À travers des actions structurantes, des partenariats de long terme et un accompagnement financier conséquent, la Région affirme son rôle moteur pour préserver, promouvoir et développer ces savoir-faire d'exception.

Une stratégie au long cours

Depuis 2022, cette ambition prend corps dans le Schéma Régional de Développement Économique, d'Innovation et d'Internationalisation (SRDEII), un document qui trace la feuille de route jusqu'en 2028. Quatre piliers structurent cette action : le développement économique des artisans, la valorisation de leurs créations, la transmission des savoir-faire rares, et l'ancrage territorial via les dynamiques locales.

Dans les territoires ruraux, les métiers d'art sont souvent la respiration culturelle et économique. Ils attirent des visiteurs, dynamisent les centres-bourgs, retissent du lien social. C'est dans cette logique que s'inscrit le Pacte pour les ruralités de la Région, qui fait de la valorisation des savoir-faire une boussole pour l'équilibre territorial.

Un partenariat qui se poursuit avec la FREMAA

La Région Grand Est a ainsi renouvelé pour 2024—2026 son partenariat stratégique avec la Fédération des Métiers d'Art d'Alsace (FREMAA). Chaque année, une convention vient concrétiser les actions prévues. En 2025, ce sont 70 000 euros qui seront alloués pour permettre l'organisation de cinq événements emblématiques :

- ✓ Le salon **Haut la Main** à Obernai,
- ✓ Le prestigieux **Résonances** à Strasbourg,
- ✓ L'exposition **Trésors**, à Strasbourg
- ✓ Le marché estival **De toute matière** à Turckheim,
- ✓ La boutique de Noël **OZ** à Strasbourg

Ces rendez-vous réunissent plus de 35 000 visiteurs chaque année, curieux de découvrir la richesse des métiers d'art et de repartir avec une pièce unique, fruit d'une rencontre entre matière et savoir-faire.

Accompagner, promouvoir, transmettre

Mais le soutien régional ne s'arrête pas là. Un dispositif spécifique de plus de 32 000 euros vient compléter cet effort en finançant d'autres initiatives de promotion, pour accompagner les artisans dans leur accès au marché et leur visibilité. Salons, expositions, boutiques éphémères : autant d'occasions de rencontrer le public et de faire vivre les créations.

La transmission est au cœur des préoccupations. Pour susciter des vocations, la Région mise sur l'orientation et la reconnaissance. Elle reconduit en 2025 deux concours emblématiques : le **Prix Avenir Métiers d'Art**, destiné aux jeunes en formation initiale, et le **Prix Parcours vers les Métiers d'Art**, pour les adultes en reconversion. Ces prix récompensent les talents émergents et mettent en lumière des parcours inspirants. À leurs côtés, les Campus des Métiers et des Qualifications organisent forums et rencontres.

Et faire rayonner les savoir-faire

L'histoire du verre en Grand Est est une épopée. Des ateliers de Meisenthal aux cristalleries de Saint-Louis, ce matériau fascine et se réinvente. En 2022, l'Année Internationale du Verre a permis à la Région de mettre en lumière ses artisans verriers à travers une grande exposition itinérante. Aujourd'hui, les œuvres acquises poursuivent leur voyage : elles ont été prêtées pour la 7^{ème} Biennale du Verre de Colombes (92), une manière de continuer à faire briller les savoir-faire régionaux bien au-delà des frontières du Grand Est.

4. Service National Universel (SNU) : la Région réaffirme son engagement aux côtés des jeunes volontaires

La Région Grand Est a approuvé la convention cadre avec l'État et les autorités académiques portant sur l'organisation du Service National Universel (SNU) pour l'année 2025. Cette convention précise les conditions d'intervention de la Région, notamment pour l'entretien, la restauration, la maintenance informatique et la viabilisation des sites.

En 2025, il est prévu l'accueil de 252 jeunes volontaires. Deux sessions sont déjà programmées en juin au Lycée Saint-Exupéry de Saint-Dizier (52). Chaque séjour comprendra trois jours sur une thématique : Défense et mémoire, sport et jeux olympiques, environnement, résilience et prévention des risques.

Par ailleurs, des « classes engagées », sont mises en place pendant le temps scolaire. Il s'agit d'un label attribué aux projets des classes de seconde et 1^{ère} année de CAP, en fonction de critères pédagogiques. S'étendant sur une année scolaire, elles comprennent une période de cohésion de deux semaines dans un autre département de la région, identique au séjour habituel du SNU.

Un bilan 2024 positif pour le Grand Est

Le SNU est un programme national destiné à favoriser l'engagement et la citoyenneté des jeunes de 15 à 17 ans. Il repose sur un séjour de cohésion encadré par des professionnels, où sont abordées des thématiques comme la sécurité civile, la défense, l'environnement, la mémoire ou encore la solidarité. Il permet également une découverte du territoire régional et renforce l'attachement aux valeurs de la République.

En 2024, la Région Grand Est a accueilli 2 564 jeunes volontaires dans 19 lycées, dont neuf établissements agricoles, répartis sur six sessions entre février et octobre.

5. Bilinguisme : la Région annonce l'ouverture d'un lycée franco-allemand à Strasbourg pour la rentrée 2025

Les élus de la Commission permanente de ce jour ont décidé de solliciter le Préfet de région afin de prendre un arrêté d'ouverture d'un lycée franco-allemand à Strasbourg au 1^{er} septembre 2025. Cet établissement proposera aux élèves un parcours scolaire axé sur l'ouverture européenne et le bilinguisme, véritable tremplin vers des carrières internationales. L'objectif : renforcer les échanges transfrontaliers et l'apprentissage de l'allemand par le biais de cursus intégrés.

Les équipes pédagogiques binationales dispenseront les enseignements en français et en allemand, selon un parcours harmonisé menant à un baccalauréat franco-allemand, qui donne tous les droits attachés au baccalauréat français et à l'Abitur allemand.

Ce nouveau lycée aura pour site le bâtiment Galileo. Il formera une cité scolaire avec le collège franco-allemand Vauban déjà existant, situé à proximité.

6. Cybersécurité : la Région structure la filière

Dans un contexte de cybermenaces croissantes affectant les entreprises, les collectivités et les associations, la Région Grand Est poursuit et amplifie son soutien aux initiatives en matière de cybersécurité. Elle confirme notamment son appui à deux dispositifs clés : le Centre Grand Est Cybersécurité et le Campus Cyber Grand Est.

La Région Grand Est, sélectionnée par l'ANSSI dans le cadre du plan **France Relance**, a lancé en 2022 le **Centre Grand Est Cybersécurité (centre de réponse d'urgence aux victimes d'attaques numériques)**, opéré par l'agence **Grand Est Développement**. Ce centre assure une assistance de premier niveau aux PME, ETI, collectivités territoriales et structures associatives face aux attaques informatiques. Ce service d'assistance comprend notamment une prise en charge personnalisée avec préqualification de l'incident et une assistance de premier niveau, une mise en relation avec des prestataires qualifiés pour répondre à l'incident, un suivi de l'incident jusqu'au rétablissement de la situation, un accompagnement à la judiciarisation et un suivi des statistiques d'incidentologie à l'échelle régionale.

Ce centre d'appel est joignable par téléphone au 0970 51 25 25 (appel non surtaxé) et sur cybersecurite.grandest.fr

En 2024, Grand Est Cybersécurité a traité essentiellement des demandes d'informations provenant des entreprises (49%) et des collectivités (27%). 62% des incidents cyber constatés concernaient des entreprises (62%).

Faire du Campus Cyber Grand Est un pilier régional de la stratégie cybersécurité

2025 marque le lancement du Campus Cyber Grand Est, structure associative coordonnant sept pôles d'excellence territoriaux, destinée à organiser la filière régionale, former les talents, favoriser l'innovation et sensibiliser les acteurs du territoire.

Les élus réunis en Commission permanente ce jour ont voté une **subvention de plus de 750 000 euros pour l'année 2025**, dont **509 440 euros pour le Centre Grand Est Cybersécurité** et **240 922 euros pour accompagner le lancement du Campus Cyber Grand Est**.

Les objectifs principaux sont d'assurer la dernière année de cofinancement du Centre Grand Est Cybersécurité par l'ANSSI, de lancer le Campus Cyber Grand Est et d'en faire un pilier régional de la stratégie cybersécurité.

7. Filière Aéronautique, Défense et Spatial : la Région accompagne le développement du cluster Aériades

Dans le cadre de sa politique de soutien aux filières d'excellence, la Région Grand Est réaffirme son engagement en faveur de l'innovation et de l'attractivité industrielle en octroyant une subvention de 186 000 euros au cluster Aériades, acteur clé du développement de la filière Aéronautique, Défense et Spatial (ASD) sur le territoire.

Créé en 2003, le cluster Aériades regroupe aujourd'hui **82 membres**, dont des entreprises, institutions, start-up et établissements de recherche. Son périmètre d'intervention s'est progressivement élargi de l'aéronautique civile et militaire à la défense terrestre, et plus récemment au spatial avec le lancement du **Space Club Aériades** en 2023.

En 2024, Aériades a poursuivi une dynamique forte malgré un contexte économique fluctuant, avec l'organisation de nombreux événements sectoriels (rencontres adhérents, clubs thématiques, visites ministérielles), l'accompagnement à la certification qualité pour 8 membres, ainsi qu'une participation active à des salons et conventions d'affaires nationaux et internationaux.

Le **plan d'actions 2025** s'articule autour de **cinq axes structurants** :

- ✓ L'animation du réseau et la représentation auprès d'acteurs nationaux comme le Groupement des Industries Françaises Aéronautiques et Spatiales (GIFAS) et le Centre national d'études spatiales (CNES) ;
- ✓ L'accompagnement à l'internationalisation des membres ;
- ✓ Le soutien à la qualité et à la certification (notamment EN9100) ;
- ✓ La promotion de l'innovation en lien avec les organismes de R&D ;
- ✓ Le développement des compétences et de l'emploi via des clubs RH ;

Ce plan, dont le budget total s'élève à près de 780 000 euros bénéficie d'un cofinancement régional à hauteur de 41,06 % des dépenses éligibles, illustrant un partenariat public-privé solide. Ce soutien intervient dans un contexte stratégique pour la filière, marqué par la montée en puissance de la production aéronautique, la transformation technologique (électrification, décarbonation), et la mise en œuvre de la Loi de programmation militaire 2024-2030.

8. Recherche et Innovation : la Région soutient CLINNOVA, projet européen pionnier

La Région Grand Est confirme son soutien au projet européen CLINNOVA pour le lancement de la seconde phase de cette initiative transfrontalière innovante, qui mobilise partenaires scientifiques et hospitaliers autour de l'intelligence artificielle au service de la santé personnalisée.

CLINNOVA est soutenu conjointement par le Fonds National de la Recherche du Luxembourg (FNR), la Région Grand Est, le canton de Bâle ainsi que l'État du Bade-Wurtemberg, dans une démarche inédite visant à optimiser les décisions thérapeutiques grâce à l'analyse de données cliniques et biologiques par intelligence artificielle. L'objectif : offrir des traitements sur mesure pour des pathologies sévères telles que les **maladies inflammatoires chroniques de l'intestin**, la **sclérose en plaques** ou encore la **polyarthrite rhumatoïde**.

Des partenaires majeurs comme le CNRS — Délégation Alsace, le CHRU de Nancy et les Hôpitaux universitaires de Strasbourg

La phase 2 du programme (2025-2028) représente un **investissement de 2,45 millions d'euros**, pour accompagner la montée en puissance de l'écosystème régional. La coordination de cette nouvelle étape est assurée par Biovalley France, en lien avec des acteurs majeurs comme le CNRS - Délégation Alsace, le CHRU de Nancy et les Hôpitaux Universitaires de Strasbourg.

Parmi les axes structurants :

- ✓ L'inclusion de nouveaux patients dans les études cliniques ;
- ✓ L'analyse des expositions environnementales (exposome) ;
- ✓ Le développement de solutions d'intelligence artificielle fédérée ;
- ✓ La création d'une plateforme de données interopérable dans le cadre du réseau PAISaGE.

Ce projet illustre l'ambition de la Région Grand Est de devenir un territoire pilote en matière de **médecine de précision** et de **santé numérique**, avec des retombées scientifiques, économiques et sociétales majeures. CLINNOVA incarne un modèle exemplaire de **coopération européenne** au service des citoyens.

9. Culture et Nature : la Région aux côtés du festival de Montier-en-Der

La Région Grand Est renouvelle son soutien à l'Association pour le Festival de Photo Animalière et de Nature (AFPAN) « l'Or Vert », en lui attribuant une subvention de plus **165 000 euros** pour l'édition 2025 de son événement phare. Organisé chaque année à Montier-en-Der (Haute-Marne), ce festival est devenu en plus de 25 ans **l'un des plus grands rendez-vous européens dédiés à la photographie animalière et de nature.**

En 2024, plus de **40 000 visiteurs** ont été accueillis sur **16 sites répartis**, découvrant expositions, conférences, projections et animations autour des enjeux de biodiversité.

Au-delà de sa portée esthétique, l'événement joue un rôle clé dans la **sensibilisation du public aux défis environnementaux**. Un **programme d'éducation à la nature, à l'environnement et au développement durable** est proposé aux jeunes publics, avec près de **4 000 élèves** accueillis chaque année dans le cadre d'activités pédagogiques.

En soutenant ce festival structurant, la Région réaffirme son engagement dans la promotion de la biodiversité. Elle y tiendra notamment un espace dédié pour valoriser ses actions, notamment le programme [LIFE Biodiv'Est](#).

🔗 Pour découvrir le programme et les prochaines actualités du festival : www.photo-montier.org

10. Brigade Verte en Alsace : la Région équipe les sentinelles de la biodiversité

Lors de la Commission permanente de ce jour, la Région a voté une aide de **60 000 euros** pour accompagner le programme d'investissement du **Syndicat mixte des gardes champêtres intercommunaux d'Alsace**, plus connu sous le nom de **Brigade Verte**.

Actrice essentielle de la surveillance et de la préservation des espaces naturels dans le Bas-Rhin et le Haut-Rhin, la Brigade Verte regroupe **385 communes** adhérentes et mobilise une équipe de **plus de 80 agents de terrain**, répartis sur 12 sites. Elle intervient notamment dans les zones sensibles, comme les vallées inondables ou les parcs naturels régionaux.

Le soutien régional permettra de poursuivre en 2025 l'accompagnement pour l'acquisition de véhicules d'intervention à faibles émissions, le renouvellement du matériel informatique et bureautique, ainsi que le remplacement des équipements vestimentaires des agents, indispensables à leur mission de terrain.

Cet accompagnement s'inscrit dans une volonté forte de la Région de préserver la biodiversité et de renforcer la vigilance environnementale sur les territoires.

11. Parcs Naturels Régionaux du Grand Est : la Région engagée pour un environnement préservé

Acteurs clés de la transition écologique et de l'aménagement durable, les six Parcs Naturels Régionaux (PNR) du Grand Est¹ bénéficient du soutien de la Région pour concrétiser des projets dans des domaines aussi variés que la préservation de la biodiversité, le tourisme durable, l'éducation à l'environnement, le soutien aux filières locales ou encore la valorisation des paysages et du patrimoine.

Une aide régionale de plus d'**1,8 million d'euros** leur a été accordée pour accompagner la mise en œuvre de leurs programmes d'actions 2025.

Parmi les opérations soutenues figurent notamment :

- ✓ La mise en valeur des légendes ardennaises et le développement de la filière laine de mouton dans le PNR des Ardennes.
- ✓ La restauration de patrimoine bâti en utilisant des savoir-faire locaux ou de matériaux bio-sourcés comme la terre-cruie dans la Forêt d'Orient et la Montagne de Reims.
- ✓ L'animation de réseaux pour les circuits courts alimentaires dans le PNR de Lorraine.
- ✓ La réhabilitation de sentiers pédagogiques dans les Ballons des Vosges, etc.
- ✓ Des résidences d'architecture en milieu rural dans les Vosges du Nord et dans plusieurs autres parcs dans le cadre d'une action inter-parcs.

¹ Les 6 PNR du Grand Est : le PNR des Ardennes, le PNR de la Forêt d'Orient, le PNR de la Montagne de Reims, le PNR de Lorraine, le PNR des Ballons des Vosges et le PNR des Vosges du Nord.

12. Élevage et crise sanitaire : la Région mobilise des fonds européens face à la Fièvre Catarrhale Ovine

L'épizootie de Fièvre Catarrhale Ovine se poursuit et affecte tout particulièrement les élevages du Grand Est : début mai 2025, ce sont près de 5 900 foyers de FCO-3 qui sont comptabilisés dans la Région, ce qui représente plus de la moitié des cas en France.

Dans ce contexte, et pour contribuer à soutenir les éleveurs affectés par cette crise majeure, la Région Grand Est fait le choix de mobiliser un dispositif exceptionnel proposé par la Commission européenne pour répondre aux catastrophes naturelles. Cette mesure se traduit par la **mise en place d'une aide forfaitaire allant de 5 000 à 15 000 euros pour les élevages les plus impactés par la Fièvre Catarrhale Ovine (FCO)**, déployée grâce aux fonds FEADER (programmation 2014-2022).

Cette mesure vient compléter **une action régionale forte et volontaire pour préserver les filières du Grand Est face à la crise de la FCO**. Elle fait suite à un plan d'urgence de 9,5 millions d'euros, en 2024, pour soutenir notamment les jeunes éleveurs et les exploitations les plus en difficulté, pour aider au testage de fertilité et pour créer un fonds de garantie bancaire, ainsi qu'à une aide récente de 1 million d'euros pour inciter à la vaccination des troupeaux.

Le dispositif d'aide est ouvert jusqu'au 22 mai 2025. Les détails et modalités d'accompagnement sont disponibles sur le [site BeEurope en Grand Est](#) et sur celui de la [Région Grand Est](#).

13. Patrimoine audiovisuel : la Région soutient la Cinémathèque du Grand Est

Lors de la Commission permanente, les élus régionaux ont voté un soutien à la **Cinémathèque du Grand Est** pour accompagner la mise en œuvre de son plan d'action pour l'année 2025.

Engagée dans la **préservation et la valorisation du patrimoine cinématographique, audiovisuel et photographique régional**, la Cinémathèque a pour projet de constituer une véritable mémoire collective à travers la **sauvegarde de documents rares et d'archives**. Elle souhaite également **renforcer la visibilité du Grand Est** sur les enjeux liés au patrimoine, au cinéma et aux archives, à l'échelle nationale et européenne.

En 2025, ses priorités porteront sur le renforcement de ses actions en Champagne-Ardenne, l'organisation d'une journée de collecte régionale en octobre, la création d'une exposition itinérante dédiée à l'histoire du territoire, ainsi qu'à la mise en place d'actions d'éducation et de formation des professionnels.

La cinémathèque est co-construite par l'association Image'Est basée à Nancy, Epinal et Reims et par l'association Mémoire des Images Réanimées d'Alsace (MIRA) basée à Strasbourg.

14. Égalité, inclusion et lutte contre les violences : la Région agit concrètement sur tout le territoire

Dans un contexte où les inégalités et les violences persistent, la Région Grand Est réaffirme avec force son engagement en faveur de l'égalité entre les femmes et les hommes, et des luttes contre les violences faites aux femmes et contre les discriminations à l'égard des personnes en situation de handicap. Les élus régionaux ont voté ce jour un soutien financier de près de 310 000 euros pour accompagner des actions concrètes portées par des acteurs associatifs engagés sur l'ensemble du territoire.

Protéger et accompagner les femmes victimes de violences

La Région Grand Est a fait de la lutte contre les violences faites aux femmes la grande cause de son mandat. Ainsi, comme depuis plusieurs années, elle s'investit pleinement sur ce sujet. Lors de la Commission permanente du 16 mai 2025, la Région a décidé de soutenir :

- ✓ 14 projets d'équipement d'hébergements d'urgence pour les femmes victimes de violences, en complémentarité avec l'action de l'État.
- ✓ 5 projets d'achat de packs de téléphones avec cartes prépayées, par le biais d'associations, afin de favoriser la sécurité et l'autonomie des femmes en situation de danger.
- ✓ Le réseau des Centres d'Information aux Droits des Femmes et des Familles du Grand Est (CIDFF) pour des actions régionales en faveur de l'égalité professionnelle, de l'accès aux droits des femmes en milieu rural, et de la sensibilisation chez les jeunes notamment pour lutter contre les violences sexistes et sexuelles.

Briser les tabous autour du handicap et de la vie affective

La Région Grand Est soutient également les personnes en situation de handicap dans l'exercice de leurs droits, y compris les plus intimes. Elle accompagne ainsi la première édition du festival « O'se changer les codes », organisé les 16 et 17 mai 2025 par le centre de ressources INTIMAGIR à Oswald (Alsace).

Ce rendez-vous inédit a pour ambition de briser les stéréotypes liés à la vie affective, sexuelle et parentale des personnes en situation de handicap, un sujet encore largement tabou.

En aidant financièrement ce projet, la Région Grand Est affirme sa volonté de promouvoir une société inclusive, où les droits affectifs, sexuels, sociaux ne sont pas réservés à quelques-uns, mais garantis pour tous.

Une mobilisation durable

Depuis 2017, la Région Grand Est agit pour une société plus égalitaire, respectueuse des droits et de la dignité de chacun. L'ensemble de ces mesures s'inscrit dans le cadre du plan pluriannuel d'actions en faveur de l'égalité entre les femmes et les hommes (2023-2025), et reflète une volonté politique claire : ne laisser personne de côté.